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【要闻】 
卫星传版系统 DVB 数字化升级改造成功完成 

四川日报卫星传版系统承担着集团所属的《四川日报》和《华西都市报》的传版任务，老的卫星传版

系统建成已有 10 年之久，为保证传版时效及系统可靠、稳定、高效运行，川报集团于 2010 年 4 月启动了

卫星传版系统 DVB 数字化改造，并将传版速率由 512Kbps 提升至 1064Kbps。 

本次改造完成了 1 个双向主站及 6 个接收小站的升级工作，全部项目于 4 月底前完成，DVB 卫星传版系

统目前已投入使用。新的数字化 DVB 卫星传版系统是在原有东泽勤争卫星传版软件的基础上，采用了获得

王选奖的多频道统计复用技术，支持多份报纸同时传输。具体来说，如果同时传两份报纸，可以预先设定

信道分配策略，当两份报纸同时传的时候，A 频道和 B 频道按照预先的信道分配策略来分配信道。当只有一

份报纸传送时，这份报纸占用全部信道。四川日报报业集团卫星传版系统目前的分配策略是七三分，

A=1064*70%=744.8，B=1064*30%=319.2。当《华西都市报》和《四川日报》两份报纸同时传数据时，《华

西都市报》占 744.8 Kbps 的信道资源，《四川日报》占 319.2 Kbps 的信道资源。当只有一份报纸使用的

时候，它就占用全部信道。这个优势可以在保障分配的情况下充分利用信道，同时还兼顾这两份报纸的时

效性要求。此外，LDPC 软件纠错技术的采用大大降低了因干扰和信道误码引起的丢包。整个系统在传输效

率、传输可靠性、传输安全性等诸多方面都有了较大幅度的提高，具备了高速数据播发的特点，非常符合

四川日报报业集团卫星传版应用的需求。 

启用新印点 
从 3 月 1 日起，《京华时报》在人民日报印刷厂印刷出报。目前，京华时报在北京的印点有 6 个。 

在湖南、合肥启用新印点 
近日，南方周末在湖南和合肥启用新的印点来异地分印，承印单位分别是湖南新华精品印务有限公司

和合肥报业传媒集团印务中心。

【动态】 

【卫星传版系统巡礼】

四川日报卫星传版系统目前传有《四川日报》和《华西都市报》两份报纸，包括有 6 个卫星接收小站。

卫星传版系统由川报印务中心管理并运行。 

2000 年，四川日报报业集团为了满足报纸的远程传版需要，建设了卫星传版系统。系统建成后，承担

了《四川日报》和《华西都市报》的传版工作，每日晚上至凌晨传送这两份报纸，很好地解决了报社与印

点之间异地远程的报纸版面传输需求。系统建立之初，有 1 个主站和重庆、泸州、宜宾 3 个小站，传输速

率是 128kbps。随着报纸版面的增加和彩版数量的增加，版面信息量越来越大。2003 年，卫星传版系统在

没有增加设备投入的情况下进行了提速，传输速率达到 256kbps。 

2007 年，川报印务中心为了分印点制版的方便，开始传送拼版好的 TIF 文件，更加增加了传送的数据

量。只靠 256kbps 速率的卫星广播来传送《华西都市报》和《四川日报》的全部版面有点来不及。于是，

在卫星传版的同时，部分版面也采用互联网来传送。2008 年，《四川日报》又扩版了，使得传送的数据量

又有所增加。考虑到 2008 年奥运期间报纸广告和版面的增加，以及那时对报纸时效性的要求，四川日报报

业集团将卫星传版速率提高到了 512 Kbps。这次提速仍然没有硬件设备的投入，2000 年建成的卫星传版系

统已经充分发挥了作用。提速后，卫星传版就承担了两份报纸所有版面的传送工作，传版时效性大大提高。

奥运期间，卫星传版发挥了重要的作用。 

伴随着《华西都市报》的不断发展，四川日报报业集团后又在绵阳、南充、西昌等城市设立了分印点，

报纸版面通过卫星广播至各个分印点付印。大大提升了《四川日报》和《华西都市报》的发行时效，使当

地的读者可以同步阅读到当天的报纸。 

2010 年 4 月，四川日报报业集团对其卫星传版系统进行了数字化改造，将系统升级至国际最先进的

DVB-S 卫星传版系统，共完成 1 个双向卫星主站和成都、南充、宜宾、泸州、绵阳、西昌 6 个接收小站的升

卫星传版系统简介 
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了。社会就是这样，我需要别人，也被别人需要。这样活起来就坦

然了。我处在社会生存链条中的一环，我不用再想那么多了，我只

要把自己的这一环节做得最好就可以。我不是编辑记者，我不会编

报纸，我不是广告业主，我不会生产汽车来销售，我也不是邮局，

靠投递送报获得报酬，我就是一个懂得卫星通信技术的专业人士，

我搞好我们的卫星传版就好，只要我们这一环节不掉链子就行。我

们不掉链子，报社技术部门就感觉我们有用，报纸发行也就觉得有

用，报纸发行不掉链子，编辑记者编的报纸也不掉链子，所有的环

节都不掉链子，报纸的运转就会正常。 

我们需要报社给的业务，报社也需要我们的订阅。某种程度来

说，我们和报社是平等的关系。如果，我们只是向报社索要生意，

却不订报纸，这好像有点不够意思吧。 

报纸需要读者，需要有人订阅报纸，我们要是都不订报纸只看

数字报，那叫谁去订报呢？不管怎么说，我们肯定是报纸的相关从

业人员。我们应该比其它生意与报纸无关的人员更爱订报纸，要更

爱读报。报纸对报社的编辑记者来说，是有特别的意义，是他们赚

钱生存的工具，同样，报纸对我们也有特别的意义。要是没有报纸，

谁还需要卫星传版呢？报纸也是我们“揾食”的手段，我们该怎么

看待报纸呢？是不是该肃然起敬呢？就像渔船之于渔民，猎枪之于

猎手，我们必须爱报纸，要特别爱读报才行。可以说报纸是报社编

辑记者的衣食父母，也是我们的衣食父母。要是吃着报纸的饭，却

不念报纸的好，就太不厚道了吧。 

自己是从事报纸出版相关工作的，不爱读报就是不自重，不看

重自己的工作，也是对自己和对别人不负责。这话听起来不好听，

但话糙理不糙。我们应该尽我们的最大努力来为报纸的生存和发展

贡献微薄的力量。报纸之于我们，就像大海之于渔民，她给我们食

物，我们不该崇拜她吗？ 

我们要读报，要爱读报，要喜欢她，要崇拜她，要供奉她！我

们的美好生活能离开她吗？我们要感恩。我们要努力，要呵护她，

我们不该有抛弃她的念头，要和卫星传版和报纸共存亡，我们能做

的、该做的，就是把卫星传版搞得最好！ 

东泽勤争成立已经十年了。这十年来，一直靠的是卫星传版报

纸获得收益。从一个公司发展成为全国多个公司，从十来人扩展到

几十人，我们的成长完全得益于报纸的蓬勃发展和卫星传版在报纸

出版中的应用。我们很多人的职业生涯与报纸结缘了。南方日报罗

社委在南方报业集团印点会上说过，南方报业十来年卫星传版的应

用，正好和南方报业集团十年来成长壮大的时间吻合，不能不说南

方报业发展壮大与卫星传版有关。东泽勤争的十年是我们最得意的

十年，我们的努力和坚持得到了超额的回报，我们享受着我们的工

作和生活，我的家人和我一起分享，我的亲人和朋友也一起在分享。

感恩报纸，感恩卫星传版，感恩东泽勤争！ 

我小学六年，中学五年，大学四年，硕士三年，北大工作八年，

东泽资讯工作四年，东泽勤争工作十年。东泽勤争是我生活最长时

间的地方。我不会再去别处了，肯定要在东泽勤争工作到退休了。

我的生活已经无法和东泽勤争分开，无法和东泽勤争的客户和同事

分开了。东泽勤争是我的生命，我会珍惜的！ 

以崇高的敬意和感激把此文献给东泽勤争的全体同事。特别感

谢此时正在全国十几个城市保驾值班进行检察日报卫星传版系统升

级的同事！         

级工作。系统速率从 512kbps 提升到 1064Kbps。 

现在，四川日报卫星传版系统包括一套最新的数字化 DVB 卫星传版系统，有 1 个主站和 6 个卫星小站，还包括旧的透明信道的卫星传

版系统，和新系统形成了备份。如果新系统的主站出故障时，可以用旧系统应急一下。新系统使用以来，得到了使用单位的好评。新的 DVB

技术由于采用了更好的信道纠错技术，有更低的误码率。自新系统使用以来，几乎没有丢包了。我们相信，这套最新的卫星传版系统将发

挥重要的作用。 

我们都该爱读报

新年临近，公司给每个员工都有订报福利。可以给自己订报，

也可以给父母家人订报。这个福利的初衷是什么呢？ 

我时常想我们工作的意义。我们的工作主要是创造了一种报纸

传版的技术手段，并将这种技术手段一直保持良好的效率。这种技

术手段是为报纸发行服务的。这种技术手段是如何创造价值的呢？

报纸作为一种特殊的商品，收入来自读者和广告。广告业主支

付广告费给报纸，租用版面来做广告，广告影响着报纸读者，报纸

读者就是普通消费者，看了广告后购买广告上的商品，广告业主由

此受益。因此，即使是广告，最后也是读者买单了。报纸除了收广

告费之外，也从订报费获得收入，订报费来自读者。不管是报纸的

广告收入还是卖报收入，真正的买家都是读者。当然，有的报纸，

除了广告收入和卖报收入（报社一般叫发行收入），还有国家财政

补贴。报纸享受一定的财政补贴，是因为报纸是国家宣传的一种工

具。当然，如果没有读者读报，国家财政也就不会支持了。因此，

读者才是决定报纸生死的主观因素。可以说，读者多，报纸才有生

命力。因此说读者是报社的衣食父母应该不会错。 

报纸是如何赚钱的呢？如果报纸的内容好，读者就多，广告业

主才愿意投放广告。报纸办得好，订报的人多，订报收入也多。因

此，报纸效益是否好，就要看报纸办得是否受读者欢迎。当然，我

国的报纸也有中国特色，报纸不仅要办得老百姓爱读，还要办得领

导爱看。光老百姓爱读，领导不爱看不行。最好把报纸办得老百姓

爱读，领导也爱看。这就难为了报纸的总编辑们了，要把内容办好，

肯定首先得靠总编辑、版面编辑、记者，其次要靠报社的发行部门、

技术保障部门、电信保障部门，再次还有报社的行政和后勤部门等

等。 

我们是如何赚钱的呢？我们并不直接生产报纸，是给报社的技

术部门作技术支持来获得服务收入。报社技术部门要负责报社很多

技术保障功能，其技术队伍的人数并不少，有的报社技术部门人员

比我们公司的人员还多。综合技术实力比我们还全面。我们要获得

人家的认可，就只能在某个专门领域里有特别高明之处才行。还好，

我们的专长是卫星传版。报社里懂这个的人不多，有的报社有 1-2

人，有的报社还没有专门的卫星传版技术人员，这样，我们正好有

特长可以发挥。也有的报社和单位，卫星传版技术人员的力量不弱，

像人民日报、新华社。即使这样单位的技术部也没有软件编程队伍，

也不会外地派驻工程师，自己的卫星站数量也有限，因此出现故障

的几率不多，遇到故障的机会有限，那么解决故障的经验就不丰富。

而我们多处解决卫星传版的故障，有丰富的维修经验，也有自己灵

活的机制和软件开发的能力。应该说，我们的工作是报社技术部的

补充和外延。报社的技术部门在报社都是二线服务部门，我们又是

报社技术部门的支持部门，岂不是离报纸一线部门更远的力量了？

想到这儿，不禁有点沮丧。在报纸这个生存链条中，我们处在下游。

当然，我们也可以用螺丝钉精神来鼓励自己，即使在链条下端，

也不要轻看自己，也该努力工作，为报纸在市场上获得成功贡献自

己微薄的力量。这样想是可以的，但确实不那么理直气壮，不那么

自信。 

突然有一天，我想明白了，自然界很多这种生存链条的例子。

报纸获得收入，靠得是什么呢？靠得是读者，读者是谁呢？就是我

自己，我的家人，我的朋友。诚然，我从给报社提供服务中获得收

益，报纸也从我们这些读者身上获得报酬，这样一想，我就坦然多

【我与东泽勤争】（公司十周年庆祝有奖征文） 

（勤争于 2009-12-18 00:57）


